

JOSÉ ANTONIO MAYORAL RECTOR EN FUNCIONES DE LA UNIVERSIDAD DE ZARAGOZA

«La oferta académica se ha disparado por derroteros que no son normales»

Tras publicar el Boletín Oficial de Aragón su cese como rector de la Universidad de Zaragoza, ya ejerce en funciones. ¿Cuánto tiempo estará en esta situación? El calendario electoral se aprobará en Consejo de Gobierno el 27 de enero. Con dos candidatos, lo normal es que sea un proceso que dure dos meses, semana arriba, semana abajo, que se prolongue hasta mediados de marzo o principios de abril. Luego, la formalización del nombramiento, la toma de posesión...

¿Finalmente solo va a haber dos candidatos?

Me mantengo muy al margen. Escocho lo que se me dice. Además, los dos candidatos (Rosa Bolea y José Ángel Castellanos) son de mi equipo, con lo cual, todavía más razón para comprarme una valla y mirar lo que pasa.

¿Prevé unas elecciones reñidas e incluso una segunda vuelta?

Con dos candidatos, antes una segunda vuelta no tenía cabida, pero ahora sí con la nueva LOSU (Ley Orgánica del Sistema Universitario). Dependerá mucho del voto en blanco. Lo lógico es que sea reñida, son dos buenos candidatos. Son personas de mi confianza, están en mi equipo, y valoro su trabajo. Tienen sus puntos débiles y fuertes y yo sé las razones por las que votaría por una o por otro.

¿Votará? ¿En blanco?

Votará, el voto es secreto.

La intención era que este proceso electoral se desarrollara con los nuevos estatutos aprobados. ¿Llegarán a tiempo?

Se han hecho tres rectificaciones menores de obligado cumplimiento en artículos que hay que retirar porque no cumplen la ley. Son ajustes técnicojurídicos, nada político. Incluso el método que se usó para aprobarlos ha sido bien valorado. Se va a convocar un claustro para explicar de qué se trata y con posibilidad de votación anticipada para no obligar a todo el mundo a venir. Espero que salgan sin ningún problema.

Deja a cero la deuda y el acuerdo de financiación con la DGA cerrado hasta 2026. ¿Teme lo que pueda ocurrir tras las situaciones vividas por las universidades públicas en Madrid, Andalucía e incluso Cataluña?

En Cataluña los servicios públicos estaban por debajo por otro tipo de intereses relacionados con una cuestión de orientación política. No me toca juzgar lo que ocurre en Madrid o Andalucía. Cantabria, gobernada por el PP, ha firmado el mejor acuerdo de su historia, y Galicia lleva años con unas inver-



José Antonio Mayoral, ayer, entre los retratos de los exrectores Felipe Pétriz y Manuel López. GUILLERMO MESTRE

siones espectaculares. No es cuestión de ideologías, sino de personas. El presidente Azcón es consciente de que el mayor creador de economía basada en el conocimiento es la Universidad. Creo que a lo largo de estos años hemos conseguido trabajar con todas las instituciones y los fondos propios de investigación se han multiplicado por más de 10. Negociar dinero nunca es sencillo, pero los pasos que hemos dado harán más fácil llegar a un entendimiento.

¿Cuáles creen que serán los principales retos de su sucesor?

La formación a lo largo de la vida y el plan de microcredenciales digitales, en el que vamos muy ade-

lantados, van a ser dos retos durante tiempo. Para el rejuvenecimiento de los docentes ya se ha marcado una línea. También se necesita más personal de administración y servicios (PAS), tenemos poco en comparación con Europa, y más puestos de grupo B, que es el correspondiente a la FP. Además, tenemos que revisar la oferta de másteres, estamos perdiendo la batalla con la privada.

¿Se refiere a nuevos másteres?

La privada tiene orientados todos sus másteres hacia el empleo y nosotros, un alto porcentaje a la formación de doctores. Tendríamos que reajustar los dirigidos hacia una mayor empleabilidad.

¿Y nuevas titulaciones?

En estos últimos cuatro años solo se ha puesto en marcha uno nuevo, el de Ingeniería Biomédica. El previsto de International Business es la evolución de una carrera ya existente.

¿Qué ocurre con las de Ingeniería aeroespacial en Teruel y Podología en Huesca? ¿Son sus espinitas clavadas?

El camino está trazado con la Ingeniería aeroespacial, pero iqué difícil es poner de acuerdo a dos universidades con la legislación española para montar un grado conjunto, en este caso la Universidad de Zaragoza y la UNED. Es más fácil hacerlo con China. Con

ellos sí tenemos un doble grado de Ingeniería Eléctrica muy valorado, que yo creo que es el que realmente ha puesto en el mapa del Gobierno chino a la Universidad de Zaragoza. El tercer mejor estudiante de la 'gaokao' (la Evau china) es estudiante nuestro en su país. Esto sí es para contarlo.

¿Y cómo queda Podología?

La LOSU reconoce la colaboración público-privada, en este caso con Podología, pero es muy complicado. Las zancadillas van una tras otra. A lo mejor hay que replantearse, pero ya será el que venga.

En infraestructuras hay proyectos lanzados, Facultad de Medicina, centro para investigadores de Veterinaria... ¿Está descartado el centro de investigación de alto rendimiento Ceqma con el CSIC planteado hace una década?

Como dijo Warren Sánchez, ese edificio debería estar ahí, pero desde la base ha habido muchos problemas. Si el Gobierno de España no hubiera decidido que las universidades no podían construir con fondos europeos, otro gallo nos hubiera cantado. De momento está planteada la ampliación del Cenimen (Centro Mixto de Investigación con Empresas) porque necesitamos ya nuevos espacios.

¿Su sucesor va a lidiar con la llegada de más universidades privadas a Aragón?

Hay que darle una vuelta al decreto de creación de universidades. Es tiempo de parar y revisar la oferta académica española que se ha disparado por unos derroteros que no son normales en cuanto a la aparición de universidades y de títulos que no reconoce nadie y que no sabemos de dónde han salido. El mundo anglosajón está replegando velas y en España se nos ha ido de las manos porque no ha habido un control. ¿Podemos permitir que una universidad que se aprueba en Madrid, que las aprueba todas, pueda mañana estar en Extremadura? Hay privadas que todos conocemos, que defienden unos valores de formación, investigación y transferencia, pero otra cosa son los fondos de inversión.

S. CAMPO

«Para ser rector hay que dejarse muchos pelos en la gatera»

¿Qué consejo le da a su sucesor?

Yo a la gente le digo pocas cosas, que sea fiel a sí mismo o a sí misma y leal a la institución, porque para ser rector hay que ser muy leal a la institución, lo cual supone dejarse muchos pelos en la gatera. Y supone una exposición pública tremenda. Además, que sea él mismo o ella misma y que construya un buen equipo sin miedo a que en él haya gente más lista que tú. Tengo gente más lista que yo en mi equipo y por eso funciona. Nadie es capaz de resolver todo.

¿Qué va a echar de menos?

Sobre todo a la gente que me ha

hecho más fácil el trabajo cada día. Y claro, el edificio, porque poder estar en él es un privilegio. También algunos de los contactos que he hecho fuera, como en Colombia, tanto a nivel personal como de investigadores. Si no hubiera sido rector no hubiera tenido esa experiencia vital.

¿Y qué no echará de menos?

La presión. Mucha gente no sabe que en la Universidad solamente hay dos personas que responden personalmente e incluso con su patrimonio personal de lo que pase, el gerente y el rector. La presión es tremenda porque la Uni-

versidad no funciona a base de imposición, hay que convencer.

¿El momento más duro?

La epidemia fue dura para todos. Personalmente, la muerte de Manó (el exrector Manuel López). Éramos amigos personales y lloré muchísimo, pero fue muy gratificante organizar la capilla ardiente en el Paraninfo y comprobar que la sociedad lo quería. Y, por supuesto, los fallecimientos de jóvenes durante sus Erasmus.

¿El mejor recuerdo?

La ilusión de los alumnos con necesidades especiales que han hecho prácticas con nosotros y te

dan todo su cariño. Y ese estudiante que en una inauguración del Cerbuña se acercó a decirme, con lágrimas en los ojos, que era trans y que había elegido Zaragoza porque le habían dicho que aquí los respetábamos.

¿Algún proyecto personal una vez deje el cargo?

Mi mujer se merece un viaje de una semana o dos de vacaciones. Y ordenar mis libros y mis vinilos. Aún me queda en la recámara para futuros actos algún comentario de rock de mis grupos favoritos, que los he nombrado poco.

S. C.